

構造改革・規制緩和の一環として「幼保一元化」を推進すべく、「認定こども園法」(就学前の子どもに関する教育、保育等の総合的な提供の推進に関する法律)が制定されたのは2006年です。爾後10年。が、杳として実績は周知されず、今日に至っています。

保健所もとい保育所のあり方を巡つて侃侃諤諤、喧喧囂々な議論の「熱狂」に接しながら僕は、全国にどのくらい認定こども園は存在するのだろうと内閣府子ども・子育て本部のHPにアクセスしてみました。すると、「新着情報」欄に、昨年「4月1日現在の数は全国で2,836件となり、前年度の1,360件から1,476件増加し、およそ倍増する結果となりました」と誇らしげに記されているではありませんか。

幼稚園・保育所等の連携推進に責任を持つて対応する体制を作るため、文部科学省と厚生労働省とが連携して「幼保連携推進室」を設置し、認定こども園に関する事

第19回

ささやかだけど。
たしかなこと。

田中康夫

You are the Hope for Tomorrow.

隔靴搔痒の「保育所」議論 共生の理念から提起する根本的解決策

レイアウト：—— 宮利津一デザイン

に「長野モデル」の一環として実施したのが、全国初の小学校全学年での30人学級導入と並んで、「宅幼老所」。それは、高齢者と就学前の乳幼児が一つ屋根の下で一緒に朝御飯を食べ、一緒にお昼寝をする空間。お互いの元気の素を分かち合える、世代分断型ではない地域分散型の新しい福祉の方です。

20代の頃から僕は、疑問を抱いていました。集落から離れた場所

務を「一体的に実施します」と10年
前の7月1日に決意表明してスタ
ートした、これが「成果」。全国
で優に4万ヶ所を超える幼稚園・
保育所等の総数の、嗚呼、僅か7
%にも満たないのです。

「長野モデル」の発信と称して、
県民の生命や財産を守ることより
も自らの理念の実現を優先させ、「
県政の停滞と混亂を招き、多く
の県民の期待を裏切る結果となつ
た」と2002年7月5日に長野

にデイサービス、それも真新しくて立派な施設が、どうして建つているのだろうと。その疑問は2000年10月、信州・長野県知事に就任するや氷解します。

費4千万円以上で建物を新設の場合のみ。一施設当たりの補助額は最大3千万円。但し借地は不可。「遊休地」を「活用」して、農業団体や建設会社の関連組織が運営主体となりがちな、それが理由。日本では福祉も、予算の肥大化を招くハコモノ公共事業なのです。而も補助額の3割は自治体が負担。即ち一施設900万円。一日の利息の返済額だけでも1億4800万円に達し、財政再建団体転落寸前の県財政立て直しが急務だった僕が思案していると、伊那谷での車座集会で直訴されます。「私たちが立ち上げた施設を見て下さい」と長い髪の毛を後ろで結わえた30代前半の青年に。社会福祉法人に勤務していた社員らは、温もりが感じられる福祉を行いたいと独立。街中の古い民家でデイサービスを始めます。が

既存の建物を改修する形態は公的補助の対象外。のみならず、100平米以上の場合、緑色の非常ランプや厨房の防炎防火設備等、消防法に基づく対策も必要です。

僕は7550万円の借家改修費用を提供する制度を設けました。新築よりも一件当たり250万円、県の負担額も割安に。「長野モデル」として県下に350ヶ所余り、自宅から歩いて行ける駅前商店街の仕舞た屋、集落の中の空き家のデイサービスが誕生しました。

最初は「宅老所」。すると、保育士の資格を持つたスタッフを配置すれば「宅幼老所」になりますよ、と人の女性県職員が提言してくれます。女性就業率が全国一位の県に相応しい、待機児童の解消にも繋がる「老保一元化」です。

その後、衆議院議員時代に統一会派を組んでいた亀井静香氏と共に厚生労働省と折衝。高齢者・乳幼児に加えて障碍者(児)も対象に、利用定員10~20人程度の小規模・多機能型の「宅幼老所」が国

僕は750万円の借家改修費用を提供する制度を設けました。新築よりも一件当たり250万円、県の負担額も割安に。「長野モデル」として県下に350ヶ所余り、自宅から歩いて行ける駅前商店街の仕舞た屋、集落の中の空き家でのデイサービスが誕生しました。

最初は「宅老所」。すると、保育士の資格を持つたスタッフを配置すれば、「宅幼老所」になりますよ、と人の女性県職員が提言してくれました。女性就業率が全国一位の県に相応しい、待機児童の解消にもつながる「老保一元化」です。

その後、衆議院議員時代に統一會派を組んでいた亀井靜香氏と廿に厚生労働省と折衝。高齢者・乳幼児に加えて障礙者(児)も対象に、利用定員10～20人程度の小規模・多機能型の「宅幼老所」が国

補助事業として2011年に認められました。介護保険法・児童福祉法・障害者自立支援法に基づき、NPO等多様な主体の参画を認められた画期的な地域共生型サービス。

空き家は820万戸にも達します。「造るから治すへ」の発想。転換こそ、超少子・超高齢社会ツボンに不可欠。が、好事魔多し高齢者は老健局、乳幼児は雇用均等・児童家庭局、障害者は社会援護局。3局に跨る縦割り行政の「総合的」「一体的」なのが、「綜合的」「一体的」に割り易く解説したリーフレットは、だに整備されず、「造るから創るへ」と発想転換し得ぬ大半の自治体は無反応状態です(涙)。

全国6000万戸の家庭のうち空き家は820万戸にも達しています。「造るから治すへ」の発想転換こそ、超少子・超高齢社会へのポンに不可欠。が、好事魔多し高齢者は老健局、乳幼児は雇用均等・児童家庭局、障害者は社会援護局。3局に跨がる縦割り行政の「まちづくり」、「まち守り」、「まち活性化」が実現するかが、今後の課題となる。

「果」なのが、一的「一体的」に判わる。り易く解説したリーフレットは、すでに整備されず、「造るから創るへ」と発想転換し得ぬ大半の自治体は無反応状態です（涙）。

保育施設へ入れずに育児休暇を延長した母親の子供、自宅で求職中の母親の子供を待機児童数に含めていなかつたからです。何れの場合も待機児童として発表している世田谷区を始めとする自治体と

の大きな違い。が、元を正せば「待機児童」の定義を「総合的」「一體的」に全国統一しない厚労省の不作為が原因。「地域主権」「権限委譲」の意味を履き違えています。

とまれ「宅幼老所」に加えて取り入れるべき方策は、歐州大陸屈指の合計特殊出生率2・0-1を回復したフランスの「保育ママ」。家庭で親権者が育児を、或いはベビーシッターを利用する場合にも補助金を支給する同国は、自宅に数人の子供を預かる形態も同様に補助対象なのです。保育には王道なく、況して他業種から株式会社参入の覇道も、叙勲・表彰の邪道も似合はず。子育て支援に対GDP比で日本の3倍の予算を振り向けるフランス。68万人もの「潜在保育士」が存在する日本も、族団体という組織よりも真っ当な個人を信じる政策へと大転換すべきなのです。

の大きな違い。が、元を正せば「待機児童」の定義を「総合的」「一體的」に全国統一しない厚労省の不作為が原因。「地域主権」「権限委譲」の意味を履き違えています。とまれ「宅幼老所」に加えて取り入れるべき方策は、欧州大陸屈指の合計特殊出生率2・01を回復したフランスの「保育ママ」。家庭で親権者が育児を、或いはベビーシッターを利用する場合にも補助金を支給する同国は、自宅に数人の子供を預かる形態も同様に補助対象なのです。保育には王道なく、況して他業種から株式会社参入の覇道も、叙勲・表彰の邪道も似合つず。子育て支援に対するGDP比で

日本の3倍の予算を振り向けるバランス。68万人もの「潜在保育士」が存在する日本も、族団体という組織よりも真っ当な個人を信じる政策へと大転換すべきなのです。

*たなか・やすお……1956年生まれ。作家。2000年から06年まで長野県知事を務める。

近著に「33年後のなんとなく、クリスタル」など

田中廉夫ダイレクトメール → tanaka@nippon-e.com

在《新民報》上發表了《我所見到的中國》一文，對當時中國的政治、社會、經濟、文化等各方面進行了深刻的批評。